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門工事会社の

『手引き』）発

組む専門工事

施工 BIM の

専門工事会社

どを通じて現

課題と苦労を

に向けて連携

と考えていま

専門工事会

いままでにも

施工図などの

が一同に集ま

催してきまし

建連 HP に掲載

施工 BIM に

事会社が増え

本年度は実践

を意図して、

開催趣旨 

日建連_曽

年 11 月の『

のスタイル

階における

連携手引き 20

発刊以降、施工

事会社が増えて

の更なる展開や

社の方々との意

現状を把握する

を共有し、それ

携することが必

す。 

会社 BIM 連携

鉄骨、設備、金

の専門工事会社

る情報交換会

した。それらの

載されています

に取組まれてい

えていることを

践的、具体的な

工種ごとに専

曽根：2014

『施工 BIM

ル 施工段

る元請と専

014』（以下、

工 BIM に取

てきました。 

や発展には、

意見交換な

るとともに、

れらの解決

必要不可欠

WG では、

金属建具、

社の方たち

会を 4 回開

の記録は日

す。 

いる専門工

を踏まえ、

な意見交換

専門工事会

社に集まっ

する場を設

れにともな

います。 

これまで

属製品製造

会を行って

ミ建具メー

換会を開催

活発な意見

今回の意

門工事会社

思います。

設計 BI

が多いよう

段階での BI

を決める使

います。一

あるいは他

めに活用す

2 

ていただき、

設けることとし

ない、会の名称

で昇降機設備メ

造会社の皆さん

てきましたが、

ーカーの皆さん

催する運びとな

交換を期待し

意見交換会は、

社への質疑から

IM と施工 BIM

日建連_室

BIM の取

いただい

は設計と

に感じました

IM でも形状、

い方は設計 B

一方、建物をど

他工種との取合

る使い方を施

意見交換を

しました。そ

称を変更して

メーカー、金

んと意見交換

今回はアル

んとの意見交

なりました。

ています。

元請から専

ら始めたいと

M の割合 

室井：各社の

取組みを紹介

いた中で現状

とのやりとり

た。同じ施工

材料、仕様

IM と捉えて

どう作るか、

合い調整のた

工 BIM と位

置付けて

た場合、

の中で、設

どちらが多

す。使い方

割、施工

設計 BIM

が増えてき

きています

います。この

皆さんのこれ

設計 BIM と施

多いですか。 

YKKAP

実績は

請から

んだ事

方としては、設

BIM が 3 割と

M が多いです 。

LIXIL_西

設計 B

では施

応を求

きました。 

不二_茶

計 BIM

さんと

は施工

す。 

三協_前

実績と

位でし

的な検

の捉え方で考え

れまでの取組み

工 BIM とでは

P__藤川：当社の

は、受注後に元

らの要請で取組

事例が 100%で

設計 BIM が 7

ということで、

。 

西村：8 割位は

BIM です。直近

施工BIMでの対

求められるもの

茶碗谷：ほぼ設

M です。LIXIL

と同様に、最近

工BIMが増えて

前田：トータル

として半分半分

しょうか。設計

検討については

 

え

み

は

の

元

組

で

7

は

近

対

の

設

L

近

て

ル

分

計

は、



 

社内他部署で

LIXIL_西村：図

関わらない部

請求していま

日建連_曽根：

かかる費用の

ていますか。

LIXIL_西村：契

スもあり、物

す。 

不二_茶碗谷：

の費用の中で

現状です。今

ると考えてい

三協_前田：2D

ては請求して

対応でも同じ

しては請求し

用についての

いないのが現

施工

との指摘があ

は、BIM の目

と専門工事会

めに、キック

でも対応してい

日建連_北川

応にかかる

のように対

いるのです

図面承認や製品

部分については

す。 

：契約時に、B

の処理について

 

契約に入ってい

物件単位で交渉

会社としては

で BIM 対応して

今後、検討する

ます。 

D 図の時も参考

ていませんでし

じ扱いです。営

したいのですが

の標準的な定義

現状です。 

工 BIM の進め方

日建連_金子

事例紹介の

請において

目的が不明

りました。『手

目的と方法につ

会社の間で明確

クオフミーティ

います。 

川：BIM 対

る経費はど

対応されて

すか。 

品の製作に

は、費用を

BIM 対応に

て明記され

いないケー

渉していま

は従来通り

ているのが

る必要があ

考図につい

した。BIM

営業経費と

が、BIM 費

義ができて

方 

子：各社の

の中で、元

て BIM の

明確だった

手引き』で

ついて元請

確にするた

ィングを開

くことを提

場ではキッ

かれました

専門工事会

され、目的

でいること

三協_前田：

では明確な

ともありま

したモデル

なってしま

YKKAP_藤川

グが開催さ

囲が明確に

で助かりま

たか。 

専門工事会

する専門工

ます。 

三協_前田：

会社も巻き

不二_茶碗谷
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提唱しています

クオフミーテ

か。 

会社一同：最近

的を明確にした

が多いです。

キックオフミ

な目的が示され

す。その事例

ルが目的と合わ

いました。

川：キックオフ

れた事例はモ

になったことが

した。 

日建連_小

オフミー

は、どの

の方が参

会社一同：基本

工事会社全員が

今後、仕上げ

込んで欲しい

谷：設計施工の

す。実際の現

ティングは開

近は必ず開催

た上で取組ん

 

ミーティング

れなかったこ

例では、提供

わず、無駄と

フミーティン

モデル作成範

が、取組む上

小田：キック

ーティングに

のような立場

参加されまし

本的には関連

が参加してい

げの専門工事

です。 

の場合は設計

者も参加

LIXIL_西村

門工事会社

YKKAP_藤

い専門工

た。 

日建連_曽

とで専門

ていると感

うですか。

LIXIL_西村

受注後に

は、受注時

いた方が

いです。 

日建連_曽

た方が良い

LIXIL_西村

リューム

ています。

てはあま

されていまし

村：正式発注さ

社は不在でし

藤川：中には BI

事会社もいら

曽根：施工 BIM

工事会社の選

感じています

。 

村：そういう感

BIM 対応を求

時点で BIM 対

人員配置の面

曽根：発注条件

いですか。 

村：モデリング

が把握できれ

。 

日建連

力から

ることは

LIXIL_西

りないという

た。 

されていない専

た。 

IM 対応できな

らっしゃいまし

M に取り組むこ

選定が早くなっ

すが、実際はど

感じはあります

求められるより

対応が分かって

面で対応しやす

件などに明示し

グなど作業のボ

れば良いと考え

_友景：設計協

受注につなが

はありますか。

西村：実感とし

印象です。 

専

な

し

こ

っ

ど

す。

り

て

す

し

ボ

え

協

が

。 

し



 

施工 B

日建連_曽根：

ミーティング

すか。 

不二_茶碗谷：

は、いずれも

三協_前田、LIX

フォローアッ

はありません

三協_前田：開

価が分かって

LIXIL_西村：定

れにあたるの

日建連_曽根：

担当者として

ックオフミー

ップミーティ

た方がいいで

LIXIL_西村：そ

参加人数に上

あります。恐

関係と思いま

三協_前田：フ

ングには営業

いです。 

BIM のまとめ

：一方、フォロ

グの方は開催さ

当社が取組ん

開催されまし

XIL_西村、YKK

ップミーティン

。 

開催していただ

良いと思いま

定例打合せの最

かと思います

：みなさんのよ

ては営業担当の

ーティングやフ

ングに参加し

ですか。 

そうしたいが、

上限が指定され

恐らく会議室の

すが。  

フォローアップ

業担当が出席す

方 

ローアップ

されていま

んだ事例で

した。 

AP_藤川：

ングの開催

だく方が評

す。 

最終回がこ

す。 

ような技術

の方にもキ

フォローア

してもらっ

元請から

れることも

の座席数の

プミーティ

する方が良

日建連_曽根

組みを実施

総括するこ

ても重要と

ちはフォロ

これから施

場担当者も

YKKAP_藤川

BIM モデル

ます。そう

たのか気に

B

日建連_金子

に BIM モデ

整会議が実

ます。BIM

持ち帰って

応策をその

のメリット

えています

は会議の場

ら参加する

整会議に参

どのように考

三協_前田：

4 

根：施工 BIM な

施した際は、関

とが、普及を

考えています

ーアップミー

工 BIM に取組

呼んでいます

川：営業から依

ルだけ提供した

した場面では

なります。

BIM モデル合意

子：ゼネコン各

デル合意に取組

実施されている

調整会議は、

て検討するので

場で決定する

の最大化につ

す。これを実践

場で判断できる

必要がありま

参加すべき人材

考えています

その場で結論

など新しい取

関係者全員で

を図る上でと

す。わたした

ーティングに

組む予定の現

。 

依頼があって

たことがあり

はどう使われ

意 

各社ではすで

組み、BIM 調

るように思い

問題点等を

ではなく、対

ことが BIM

つながると考

践するために

る人が各社か

す。BIM 調

材については

か。 

論を出さない

と意味が

与する人が

LIXIL_西村

定者とメ

持ち帰り

けでも明確

YKKAP_藤

持ち帰り

できる人が

不二_茶碗

に参加す

いと思い

に先立ち

アップし

えました

むことがで

日建連_金

る上で、課

不二_茶碗

整できた

見た目上の

できるが

料など）に

での検討に

分かりに

す。鉄骨

でしたの

合いまで

と感じてい

YKKAP_星

ないと思いま

が全員参加す

村：意匠の決定

ーカーが参加

では意味がな

確になればよ

藤川：これまで

での対応が多

が参加すべき

碗谷：全ての現

るのは理想で

ます。ある事

元請から検討

たレジュメを

。これなら答

できます。 

金子：BIM モデ

課題は何です

碗谷：取合いを

ことはメリッ

の調整は BIM

、モデルの中

については従来

に留まってい

三協_永

数が減

ろにメ

ていま

くいところで

との取合いで

で、それ以降

展開できれば

います。 

星：まだ実感と

ます。決定に関

べきです。 

定者と現場の決

加すべきです。

なく、方向性だ

よいと思います

の取組みでは、

多いです。判断

と思います。

現場の調整会議

であるが、難し

事例では、開催

討課題をリスト

を配信してもら

答えを持って臨

デル合意を進め

か。 

を早い時点で調

トです。ただ、

M モデル合意で

中身（寸法、材

来通り 2D 図面

ます。 

永井：打合せ回

減っているとこ

メリットを感じ

ます。2D 図面で

では特に有効で

ではとても有効

降の外装との取

ば、さらに良い

としてメリット

関

決

だ

す。 

、

断

議

し

催

ト

ら

臨

め

調

、

で

材

面

回

こ

じ

で

で

効

取

い

ト



 

ことが原因か

日建連_曽根：

は 2 次元図面

教育している

YKKAP_星 ：3

ているが、ま

す。 

として扱える

向にあります

ンが施工 BIM

いでしょうか

LIXIL_西村：社

携が重要視さ

部門はその製

が普通で、工場

しています。

日建連_曽根：

望ましいこと

三協_前田：最

面が求められ

いのでは無い

日建連_室井：

が得られ

ん。社内的

図面を書

の 3D で動

かもしれません

：みなさんの社

面から BIM に入

のですか。 

3 次元で進めよ

まだ時間がかか

不二_竹内

2D 図面が

主流で、3D

扱いです。

る人間を増やし

す。 

LIXIL_磯良

要と考える

でも多いで

日建連_曽根

M を主導しても

か。 

社内では自社工

されます。当社

製品の特徴もあ

場とも 3D デー

 

：元請の取組み

はありますか

最終的には 2D

れている限り、

でしょうか。

他工種ではあ

ていませ

的には 2D

いてから

動いている

ん。 

社内教育で

入るように

ようと考え

かりそうで

：現状まだ

が社内では

D は特殊な

 今は会社

していく方

：3D は不

る人は社内

です。 

根：ゼネコ

も変わらな

工場との連

社のトイレ

り3D設計

ータで連携

みと連携が

か。 

D の承認図

変わらな

  

りますが、

金属製品製

おいて、菊

3D で教育さ

2D 図面をも

する従来の

3D で表現す

日建連_曽根

えないと有

それととも

も併せて磨

日建連_金子

社において設

を業務とす

後設計用ツ

に進化する

三協_前田：

を使う設計

と思います

による図面

CW には対応

後取組む予

日建連_金子

立つところ

三協_前田：

5 

製造会社との意

菊川工業様から

された例が紹介

もとに頭の中で

の考え方とは異

するようになっ

根：BIM ツール

有効に活用でき

にマネジメン

く必要があり

今後に向けて

子：本日の参加

設計用 CAD の

する方が多いの

ツールは、どの

とお考えです

標準以外の規

計にどう対応す

す。サッシでは

面作成が出来て

応していません

定です。 

子：その取組み

はありますか

役立つところ

意見交換会に

ら入社時から

介されました。

で 3D を想像

異なり、直接

ったそうです。

ルの操作も覚

きないですが、

ントする能力

ます。 

て  

加者には、各

の開発・管理

のですが、今

のような方向

か。 

規格のサッシ

するかが課題

はリスト入力

ていますが、

ん。これは今

みに BIM が役

 

ろがないこと

はないが、

まま2D図

で、その

ています。

不二_茶碗

るように

思います。

LIXIL_西村

窓など無

す。こう

ようにな

ツールでは

YKKAP_星

を見つけ

がるといい

日建連_曽

上を考え

性向上と製

つの方向

んの会社

いますか。

YKKAP_星

えています

LIXIL_西村

、現状 BIM モ

図に出力するこ

あたりがハー

。 

碗谷：見積時点

なるとより効

。 

村：サッシは標

限の組合せの

した検討が効

るといいです

は難しいです。

星：3D 上で品質

られるような

いですね。 

BIM と生産性

曽根：建築生産

た場合、設計

製造部門の生

があると思い

社ではどちらに

。 

星：社内でも難

す。 

村：現状 2D 図

モデルからその

ことは難しいの

ードルだと考え

で BIM が描け

効率化されると

標準品でも連段

の設計が可能で

効率的に出来る

すが、現時点の

。 

質のリスクなど

な仕組みにつな

性向上  

産での生産性向

計段階での生産

生産性向上と 2

います。みなさ

に重きを置いて

難しい課題と捉

図面ベースで仕

の

の

え

け

と

段

で

る

の

ど

な

向

産

2

さ

て

捉

仕



 

事が進んでい

成果が出ない

ツール側の機

不二_茶碗谷：

異形サッシな

評価されにく

元

不二_茶碗谷：元

社内教育資料

守秘義務のし

が、活用する

日建連_一同：

まれることが

像など発注者

ります。使い

と使用する素

プチャ画像な

ただく必要が

あれば、元請

ければ問題な

印刷物などと

場合は注意が

三協_前田：元

活動されてい

ートなどの依

ります。 

日建連_曽根：

取組んでいる

そのようなこ

います。今後

が増えてくる

と思われます

情報共有一元

いる現実に対し

いと普及は難し

機能向上に期待

生産性向上の

など特殊な場面

いのが現状で

元請への要望  

元請と連携し

料として使いた

しばりがあった

ことは可能で

物件に関わる

多く、BIM モ

者の確認を取る

いたい場合は、

素材（データな

なのか）などお

があります。社

請にひと声かけ

ないと思います

して社外に情

必要です。 

元請の動きが支

いる場合があり

依頼が重複する

支店単位で施

る会社がありま

ことが発生して

後、元請側で取

ると担当者も増

す。わたしたち

元化に配慮でき

し、今すぐ

しい。BIM

待したい。 

の観点では

面でないと

です。 

た事例は、

たいのです。

たりします

でしょうか。 

る事柄が含

モデルの画

る必要があ

使用目的

なのかキャ

お知らせい

社内教育で

けていただ

す。但し、

情報が出る

支店単位で

り、アンケ

ることがあ

施工 BIM に

ますので、

ていると思

取組み案件

増えてくる

ちの方でも

きる体制構

築が望まれ

YKKAP_藤川

WG にて発

向けの『施工

わたしたち

しょうか。

日建連_曽根

ら入手でき

（有償配布

三協_前田：

アップはど

ていますか。

日建連_一同

最新版にバ

が多いと思

きの会社も

一つの工事

プすること

三協_前田：

ツールのバ

うことです

日建連_曽根

データ変換

ので、キッ

に確認すべ

日建連 BIM

をブラッシ

のスタイル

す。その過

ことがある

もよろしく

本日は長時

た。 

（2017 年 6 月

6 

そうです。

川：日建連の B

発行予定のゼネ

工 BIM のすす

ちも入手するこ

根：発行後、日

きるようにす

か無償配布か

BIM ツールの

どのタイミング

。 

同：動作の確認

バージョンアッ

います。とき

あるようです

事の途中でバー

はありません

元請で使われ

バージョンはバ

ね。 

根：バージョン

換に問題が出る

クオフミーテ

き項目の一つ

M 連携 WG では

ュアップして

2020』をまと

過程で皆様のご

と思いますの

お願いいたし

時間ありがとう

月 14 日 日建連

IM 展開検討

ネコン技術者

すめ（仮）』は

ことは可能で

日建連 HP か

る予定です

は未定）。 

のバージョン

グで実施され

認が取れ次第

ップする会社

には 2 年お

す。いずれも

ージョンアッ

。 

れている BIM

バラバラとい

ンによっては

ることもある

ティングの際

です。 

は、『手引き』

、『施工 BIM

とめる予定で

ご協力を頂く

ので、今後と

ます。 

うございまし

連会議室にて）


